
北區中學校長會 
對 高中新學制下的班級結構重整 的建議 

 
我們對「高中新學制下的班級結構重整」的建議如下： 
 

建議 原因 
 
一、(i) 全港中學應以 24班為主流 
 

 
! 能配合一般中學 26-29 個課室的結構，每班學生擁有屬室，亦提供一
定數量課室進行分組教學及多元活動。 

! 具備足夠人手提供多元化高中課程。 
 

(ii) 特准個別學校開設 18或 30
班，特准的條件應考慮分區

適齡學童人數和學校課室數

量等客觀因素，條件必須公

平和公開 
 

! 保持政策柔性，以照顧各區不同數量適齡學童的變化和個別獨特校情
的需要。 

! 教育統籌局應預先訂明公平之特准條件，予以公開，並公正地處理，
讓學界和公眾人仕監察。 

 

(iii) 教育統籌局應清楚向學界
發佈主流及特准班級結構的

政策，並公正地執行，承擔

落實政策的責任 
 

! 對於未符合特准條件而強求開設 30 班之學校(例如只得 26 個課室)，
或因收生不足而強要維持 24班之學校，應由教育統籌局官員承擔政策
落實的責任，以免造成不公平現象。 

! 避免因政策不明確而加劇學校間的不良競爭，進一步扭曲教育生態。
 

二、 實行中型班級結構，逐步將
之下調至 30人一班，但維持
目前建議的師生人手比例。 

 
(註：在此情況下，原建議的

24班將修訂為 27班。) 

! 目前的預科課程(中六、七)，中、英文科的課堂人數為 30，其餘各科
人數不等，平均約為 15人。中四及中五學生人數則為每班 40人。在
新高中的人手計算辦法下，雖然學校可多採用分組上課以降低每班人

數，但由於受到課室數量的限制，分組的數量隨之受到局限，因此，

預計大部份課堂人數仍維持為 40人，學校所得的人力資源主要用於減
少老師堂數或其他地方。 

! 新高中課程的深度高於會考水平而稍低於高考，但每班人數卻無法大
幅下調至接近目前高考的情況，加上新學制下強制目前未能升讀中六

的同學入讀新中六課程，預計課堂質素將大受影响。 
! 另一方面，在富裕和先進的地區裏，減少每班人數，增加師生互動而
提升課堂質素是共同的追求，加上適齡學童人數下降，目前是透過降

低每班人數以追求優質課堂的最佳時機。 
 

三、採取自然流失的方式處理過渡

期前後老師過剩的問題 
 

! 將目前訂為五年的人手過渡期安排改為以自然流失方式處理，以穩定
教師士氣，專心推行新高中課程。 

四、教育統籌局應分區規劃未來十

年學校數目和班級結構，並與

每所學校達成有關共識 
 

! 欠缺明確的整體規劃使全港官津、中學不能作長遠的策劃和部署，完
全窒礙了學校的中、長線發展。 

! 欠缺規劃和共識嚴重扭曲中學教育生態，包括使學校因力求生存而招
廣開來，卻非盡最大努力提供優質教育，或犧性優質教育而單為塑造

班級壯大的無理現象。 
 

 
透過落實上述四項建議，盼望教育統籌局與學界能把握時機，共同攜手，重整理想班級結構，

創建優質高中教育。 
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